Dieu protège la France!

Mer. 1" mai. - SS. PHILIPPE et JACQUES

MARDI 30 AVRIL 1912

### La journée

L'enquête menée à Fes par M. Re-gnault au sujet du Marco semble den-ter des résultats purement négatifs.

Les creiseurs « Gloire » et « Condé » ant quitté Saint-Maxaire pour le Marce.

A Montmartre aura lieu mercredi ma-in le sacre de Mgr de Gibergues. Le i" mai s'annonce très calme.

Le salon des Artistes français est ou art. 3 180 tableaux y sont exposés.

A Madrid, on est de plus en plus epti-miste au sujet des peurpariers mare-lains, mais nous connaissons le refrain.

La mission française doit être reçue ujourd'hui par M. Taft.

Les Allemands redeublent d'activité militaire dans la région de Belfort.

Les navires des puissances protec-biess arrêtent toujours des députés cré-leis qui essayent de gagner Athènes. Ce lait provoque un vii mécontentement en frèce et en Grète.

Le bateau turc le « Texas », de la Com-pagnie Madji-Daeul, ayant quitté Smyrne le 28 à 5 heures du matin pour Metelin, p-touché, près de Metelin, au-delà du lort, une tarpille, et a coulé aussitôt. 80 personnes ent été sauvées. Il y au-rait 200 disparus.

Le neuveau ministère hongreis Lukacs dévaleppé son programme devant la bambre.

On signale une incursion de monar-shistes portugais à la frontière espa-

Parlant à Pékin, Youan-Chi-Kaï a dé-blaré que les difficultés financières chi-noises étaient graves.

Le ministère chilien a démissionné.

### ROME

Audiences pontificales

Rome, 30 avril. Le Saint-Père a reçu ce matin Mgr Mar-beau, évêque de Meaux, en audience de congé. Notons, parmi les autres audiences particulières, celle du P. Lebon, assistant général des Marianites.

#### Commémoration de l'entrée de Jeanne d'Arc à Orléans

De notre correspondant particulter : Lundi a été commémorée l'entrée de Jeanne d'Arc à Orléans. Le cortège avait été réduit à une retraite militaire, composée des fanfares des trois régiments d'artillerie, de la musique de l'Ecole d'artillerie
et de celle du 134 d'infanterle. Nous
anvons rien perdu, au contraire, à la disparition du cortège qui jusqu'ei avait la
prétention de représenter Jeanne et ses soldats Le public, nombreux sur le parcours,
a fant à nos troupiers un accueif chaleureux jusqu'à la maison de Jeanne d'Arc où
l'une des fanfares a joué la Marche lorreine.

### Les Noelistes à Notre-Dame des Victoires

Demain, mercredi, i" mai, les Noëlistes ac compliront leur pelerinage annuel à Notre Dame des Victoires, A 8 heures, messe de com munion à l'autel de la Sainte-Vierge,

### Les Romans « Bijou »

Derniers parus : Derniers parus :

La Mattresse de piane, par Florence O'Nolt.

Un vol. de 232 pages.

Sous les paimes de Benarès, par M. Affrac
(Pour la jeunesse). Un vol. de 220 pages.

Fille de Chouens, par M. Delly. Un vol. de
255 pages.

Chaque volume : 0 fr. 40 ; port, 0 fr. 45.

PARIS, 5, RUB BAYARD.

- 15, rue d'Anglolerro - 15, rue d'Anglolerro

CENTIME

ROUBAIX.— So, res do Viol-Abr - 85, rue des Un

## sur l'organisation professionnelle

Le Congrès national de l'A. C. J. F. à Lyon a mis au premier plan de l'actualité la question si étudiée depuis cinquante, ans et si discutée de l'organisation professionnelle, dans laquelle une foute d'esprits éminents voient un remède au conflit social qui déchire le monde.

C'est pourquoi nous croyons opportun de rappeler ioi les principes certains qui dominent la question.

Et d'abord l'organisation profession-lelle est-elle légitime ? est-elle dési-able ?

Nous trouvons la réponse à des sources

C'est d'abord Pie X dans la lettre sur « Sillon » : L'Eglise, dit-il, qui n'a jamais trani le

L'Eglise, dit-il, qui n'a jamais traîn l'é
bonheur du peuple par des alliances compromettantes, n'a pas à se dégager du passé,
et il lui suffit de reprendre, avec le concours des vrais ouvriers de la restauration
sociale, les organismes brisés par la Révolution et de les adapter, dans le même esprit
chrétien qui les a inspirés, au nouveau milieu oréé par l'évolution matérielle de la
société contemporaine; car les vrais amis
du peuple ne sont ni révolutionnaires ni novateurs, mais traditionalistes.

Pie X affirme donc l'utilité d'une re-constitution de corporations animées de l'esprit chrétien et adaptées au milieu

l'esprit chrétien et adaptées au mitteu actuel.

Dans l'Encyclique Rerum novarum, Léon XIII traitait avec ampleur la même question. A l'occasion des associations professionnelles, il affirmait très nettement leur légitimité, leur conformité avec le droit naturel, leur utilité, mais, outre une multitude de réserves exposées dans la suite du texte, il insistait sur lein caractère a privé », d'où il résulte qu'on ne saurait, comme on le fait parfois, les mettre sur le mêma pied que la patrie et la famille:

Aujourd'hui, disait-il, les générations étant plus cultivées, les mœurs plus policées, les exigences de la vie quotidienne plus nombreuses, il n'est point douteux qu'il ne faille adapter les corporations à la condition nouvelle. Aussi est-cè avec plaisir que Nous voyons se former partout des sociétés de ce geure, soit composées des seuls ouvriers, soit mixtes et réunissant à la fois des ouvriers et des patrons ; il est à désirer qu'elles aceroissent leur nombre et l'effoacité de leur action. Bien que Nous Nous en soyons occupé plus d'une fois, Nous voulons exposer ici leur opportunité et leur droit à l'existence, et indiquer comment elles doivent s'organiser et quel doit être leur programme d'action.

L'expérience quotidienne que fait l'homme de l'exiguité de ses forces, l'engage et le pousse à s'adjoindre une coopération étrangère.

gère.
C'est dans les Saintes Lettres qu'on lit cette C'est dans les Saintes Lettres qu'on lit cette maxime : « Il vaut mieux que deux soient ensemble que d'étre seuls, car alors ils tirent de l'avantage de leur société. Si l'un tombe, l'autre le soutient Malheur à l'homme seul l car lorsqu'il sera tombé, il n'aura personne pour le relever. » Et cette autre : « Le frère qui est aidé par son frère est comme un ville forte. » De cette propension naturelle, comme d'un même genre, naissent le société civile d'abord, puis, au sein même es celle-ci, d'autres sociétés qui, pour être restreintes et imparfaites, n'en sont pas moins des sociétés véritables. Entre ces petites sociétés et la grande, il y de profondes différences, qui résultent de leur fin prochaîne.

fondes différences, qui résultent de leur fin prochaine.

La fin de la société civile embrasse universellement tous les citoyens, car elle réside dans le bien commun, c'est-à-dire dans un bien auquel tous et chacun ont le droit de participer dans une mesure proportionnelle. C'est pourquoi on l'appelle « publique », parce qu'elle réunit les hommes pour en former une nation. Au contraire, les sociétés qui se constituent dans son sein sont tenues pour « privées », et le sont, en effet, car leur raison d'être immédiate est l'utilités particulière et exclusive de leurs membres.

La société privée est celle qui se forme dans un but privé, comme torsque deux ou trois s'associent pour exercer ensemble lo négoce. Or, de ce que les sociétés privées n'ent d'existenc qu'au sein de la société civile, dont elles sont comme autant de parties, il me suit pas, à ne parier qu'en général de leur nature qu'il

ties, il me suit pas, à ne parier qu'en général et à ne considérer que leur nature, qu'il soit au pouvoir de l'Etat de leur dénir l'existence. Le droit à l'existence leur a été octroyé par la nature elle-nième, et la société civile a été instituée pour protéger le droit naturel, nen pour l'anéantir.

M. Tancrède Rothe a approfondi dans le sixième volume de son Traité de droit naturel cette grave question. Il affirme, lui aissi, que l'organisation corporative est légitime et désirable, pour que les travailleurs accomplissent leurs devoirs désinances pour que les tiers deservant travailleurs accomplissent leurs devoirs réciproques, pour que les tiers observent les leurs vis-à-vis d'eux, pour que tous se soumettent au bien public, pour l'étude sérieuse des lois qui ont une répercussion sur le travail, etc., etc. Mais, en même temps, M. Rothe observe que la liberté individuelle légitime ne doit pas être étouffée par la profession organisée, et que les pouvoirs de l'autorité constituée en celle-ci ont des limites.

Tout cela est à lire en détail, mais il en résulte bien que l'organisation professionnelle est légitime, désirable, et que dans une société bien dirigée on doit en favoriser l'épanouissement.

Il ne faut pas se dissimuler, toutofois, que cette organisation, comme touto-chose humaine, a ses périls. En matière

SCREET I' MAI 1612

Itoon abused, sous l'influence de dées de J.-J. Rousseau, et l'on oublie l'existence, trop évidente, hélas l' du péché originel. On paraît croire que de cetts organisation il ne peut sortir que du hien, et que le conflit social sera résolu par le fait même de l'organisation professionnelle.

La grève des P. T. T., celle des chemius de fer et la dernièrs grève anglaise immobilisant directement ou indirectement près de deux millions de travailleurs, si on les rapproche, de l'audace effrayante de ceux qui pratiquent l'action directe et de l'esprit détectable d'une foule de syndicalistes, montrent cependant aux plus optimistes ce que peut produire la puissance professionnelle. Les arrêts de la vie nationale dans un grand pays n'ont pas eu, il est vrai, les conséquences révolutionnaires quel l'on pouvait redouter immédiatement. Mais dans les masses socialistes en ne se gêne pas pour dire que ce sont là seulement des essais.

Hier encore, le Mouvement socialiste fectivait: « C'est vers une action toujours

des essais.

Hier encore, le Mouvement socialiste écrivait: « C'est vers une action toujours plus vaste que se portent maintenant les préoccupations des militants ouvriers. »

L'organisation professionnelle est bonne, désirable, mais à condition que l'aquilibre social soit maintenn. Tel du'il est instructure, a synditation.

Plus à côté de la puissance de l'Etat grandra cette puissance capable de troubles énormes et pouvant arrêter la vie des nations, plus il est nécessaire que le pouvoir central soit assez fort pour maintenir l'ordre s'il était ménacé, soit par la révolte d'une ou plusieurs corporations contre l'Etat, soit par la conjuration d'une ou plusieurs professions contre une ou plusieurs aufres.

Mais surfout, plus cette pursante grandira plus il est nécessaire que la puissance morale grandisse aussi. Donoso Cortès a fortement décrit cette proportion nécessaire entre la consoience morale et la répression publique. Plus la conscience est écoutée, moins la répression est nécessaire entre la consoience morale et la répression publique. Plus la conscience est écoutée, moins la répression est nécessaire entre la consoience publique s'affaiblit, plus le gendarme s'impose.

Bi les organisations corporatives devaient nécessairement se bornar à étudier et poursuitve leurs légitimes intérrets, on ne pourrait qu'applaudis, anix restric auture à tain développement et l'appeler de tous les vœux. C'est pourquoi, nous appuyant sur les autorités citées plus haut, en princîpe nous en sommes absolument partisans, y voyant un principe d'ordre, d'équilibre, de justice, de progrès.

Mais c'est un fait que patrons et ouvriers répugnent en général à la corporation stricte qui les unirait tous. Les Syndicats mixtes sont une noble exception, mais une exception. Mais si patrons et ouvriers, réunir separément, poursuivaient une idée de guerre, celle-ci serait effroyable!

Seule la conscience peut empêcher ce malheur. Et c'est pourquoi on ne saurait trop sigmatiser la folie des gouvernants qui s'obstinent à supprimer le frein mor

leurs graves réserves à ce sujet :

Que l'Etat protège ces sociétés; que toutefois il ne s'immisce point dans leur gouvernement intérieur et ne touche point aux
ressorts intimes qui lui donnent la vie.
(Enc. Rerum Novarum.)
Il est évident qu'il faut viser avant tout
l'objet principal, qui est le perfectionnement moral et religieux... (Encycl. Rerum
Novarum.)
Dans la société humaine. selon l'ordre

Novarum.)
Dans la société humaine, selon l'ordre diabit par Dieu, il se rencontre... des patrons et des prolétaires, des riches et des pauvres... qui, intimement unis par un lien d'amour, doivent s'aider réciproquement à atteindre leur fin dernière dans le ciel et, sur la terre, leur bien-être matériel et moral. (Motu proprio de Pie X.)

moral. (Motu proprio de Pie X.)

Que les écrivains catholiques, en soutenant la cause des profétaires, se gardent
d'employer un langage qui puisse inspirer
au peuple de l'aversion pour les c'asses
supérieures de la société. Qu'ils ne parlent pas de revendication ni de justice lorsqu'il s'agit de pure charité. (Mota proprio de Pie X.)

En résumé, les organisations professionnelles sont légitimes et désirables, c'est un point incontestable. Bien durigées et équilibrées, elles sont un principe de progrès matériel et de paix sociale. Mais on ne saurait envisager l'organisation professionnelle d'une manière theorique, il faut considérer sa répercussion sur la société. Et à ce point de vue il est nécessaire qu'elle respecte la liberté

sion sur la société. Et à ce point de vue il est nécessaire qu'elle respecte la liberté individuelle autant que le bien général le permet ; elle doit avoir un contrepoids dans la force de l'autorité; elle requiert surtout la puissance morale de la conscience, et pour cela il est indispensable qu'elle soit chrétienne, sans quoi elle entraînera à des abimes.

Nous, catholiques, pour notre part, nous devons suivre la direction si fermement imprimée par Rome et tenir au caractère catholique de toutes nos organisations.

## pour le mois de Marie

Le mois de mai rappelle à tous les chrétiens qu'une pieuse tradition les invite à venir prier aux pieds de la Très Sante Vierge. Mais ce serait trop peu de chanter les louanges de Marie et de la couronner de fleure, si chacun n'essayait, durant ce mois, de méditer davantage ses exemples et den faire passer la pratique dans ses actions. Car « telle fut Marie, au dire de saint Ambroise, que sa vie, à elle seule, est pour nous tous un enseignement ». D'où il conclut "« Ayez donc sous vos yeux la virginité et la vie de la Bienheureuse Vierge, laquelle réflécht, ainsi qu'un miroir, l'éclat de la pureté et la forme même de la verts. » Le mois de mai rappelle à tous les chré-

Vierge, laquelle réfléchit, ainsi qu'un miroir, l'éclat de la pureté et la forme même de la vertt. »

La Sainte Vierge, au pied de la croix, adorant la divinité dans la personne de Jésus crucifié, au moment même où tout semble à famais perdu, la Sainte Vierge est te modèle de notre foi. Demandons-lui de ne jamais douter des gloricuses destinées de l'Église, malgré la haine et les menées de ses ennemis. (Cl. Encycl. Ad diem illum, de Pie X.)

Léon XIII déplorait que « dans la société » actuelle, il se trouvât « de nombreuses causes qui affaiblissent les liens de Vordre public et détournent les peuples de la vote de l'honnéteté et des bonnes mans ». Parmi ces causes, le grand Pape et dit l'acception pour la vie humble, et souffire, l'oubli des biens futurs. (Encycl. Lætitiæ sanctæ de Léon XIII.)

« Aspice Mariam ». Regardez Marie, et cherchez dans la méditation de ses exemples la conduite que vous devez tenir en face de ces trois agents de dissolution religieuse et donc sociale. Voyez-la humble et caché à Nezarcth, résignée et « doulou-reuse » au pied de la croix, les yeux sans cesse levés vers le ciel. « Allez et faites de même. »

### Le nouvel ambassadeur des Étals-Unis à l'Élysée

M. Fallières a reçu, lundi après-midi, avec le cérémonial habituel, M. Myron T. Herrick, le nouvel ambassadeur des Etats-Unis, qui lui a remis se lettres de

créance.

Dans son allocution, M. Herrick s'est fé-licité de conlinuer les bons rapports qui



M. HERRICK

existent entre la France et son pays. En consacrant tous ses efforts à ce but, il répondra « au sincère désir qu'a son gouvernement de fortifier, par tous les moyens possibles, les liens historiques qui unissent les deux pays et leur permettent de marcher fraternellement d'accord dans les voies du progrès et de la par ».

M. Fallières après des compliments à l'embaradeur. l'a assuré de louie la sympathie traditionnelle qu'unit les deux hépubliques. Cette sympathie prend toute occasion de s'exprimer, qu'il s'agisse, soit de s'associer aux deuils occasionnés par de terribles catastrophes, soit d'inonorer, dans un mutuel hommage, la mémoire de ceux des Français qui, autrefois, combattirent sur le sol américain pour la cause de la civilisation et de la liberté.

CENTIMES

# GAZETTE

**Maunoury et Maunoury** 

Les deux circonscriptions de Chartres sont maintenant représentées par deux pro-ches parents, portant tous deux le même nom, Maunoury, L'un est radicat, l'autre progressiste li-béral. Et les huissiers de la Chambre sont fort inquiets des confusions quasiinévilables

inquiets des confusions quassinévitables dans la remise des correspondances. Chacun des Maunoury peut s'attendre à recevoir des compliments immérités et des blâmes qui s'adressent à son homonyme. La situation a ses inconvénients et ses avantages.

Panthéon-Courcelles

Adieu, vieil omnibus que nous ne revirons il ma d'Ton dernier jour est arrivé faut dételer pour toujours et écher la pl

al l'autobus.

Le voyageur de l'omnibus mettait près d'une heure pour aller de Courcelles au Panthéon par des méandres capricieux et de vieilles rues étroites. Le trajet était pittoresque et les gens, peu pressés, d'humeur

resque et les gens, peu pressés, d'humeur aimable.
L'an dernier, quelques étudiants imaginèrent d'y faire sur l'impériale un agréable déjeuner.
L'as serviette au cou, on quitta le Panthéon en mangeant les hors-d'œuvre ; avant d'arriver à Saint-Sulpice, le plat de résistance était déjà fort entamé ; en vue de la Chambre, le dernier dessert était consommé ; sur la place de la Concorde, on fit le café, et une sieste longue et paisible termina ce repas mémorable.
Cette plaisanterie, nos pères l'avaient faite avant nous et nos grands-pères aussi. Jamais plus un étudiant ne pourra dire : Je prends l'omnibus que prenaît mon grandpère lorsqu'il avait mon âge.
Le dernier Panthéon-Courcelles est mort.

Le diamant bleu

Le fait bien parler de lui, ce Diamant blut anquel la légende attribuat une si malfaisante destinée, et on le disait disparu dens lu catastrophe du Titamé.

Or, il paraît qu'il n'a point quitté son propriétaire et qu'il est à Washington sans avoir eccasionné à celui-ci le plus petit oir eccasionné à celui-ci ume de cerveau. Mélions-nous des légendes.

Plaisanterie allemande

Un journal de Halle a publié l'annon suivanie:

« On demande une maison dans le voisinage de Haile. Le nombre de pièces, le
chiffre du loyer, la durée du bail importent peu, pourvu que l'entrée soit assez
large pour laisser passer ma femme avec
son nouveau chapeau. Quand elle l'a sur
la tête, elle ne peut pas franchir la porte
de mon logement actuel et elle est obligée
d'aller l'enlever chez les voisins l'»

Encore à l'école laïque

Le Moniteur du Calvados publie des dé-tails circonstanciés sur des incidents qui ont vivement agité la commune de La Bigne (Calvados).

(Calvados).

Si, comme le rapporte notre confrère, le maire a dù intervenir pour protéger l'institutrice confre l'instituteur, et si celui-ci est venu enfoncer les portes de la classe, mettant en fuite les enfants affolés, les parents n'ont-ils pas le droit de se plaindre et d'exiger que leurs enfants soient respectés?

### La santé de l'aviateur Védrines

Nous avons dit, hier, qu'une légère amé-lioration s'était manifestée dans l'état de Védrines. Malheureusement, la situation n'en reste pas moins grave. Le D' Picqué, qui soigne l'infortuné aviateur, a déclaré cependant qu'il ne désespérait pas de le

sauver. Voici, d'ailleurs, le bulletin communiqué

saires et les visites sont rigoureusement inter-dites. — Docteur Picqué.

La femme du pauvre. Védrines, son frère et de nombreux amis et personnalités connues restent en permanence à l'hôpital. Védrines va recevoir la Légion d'honneur

Dès qu'il a eu connaissance de l'accident survenu à Védrines, le ministre de la Guerre a donné l'ordre de préparer et de



Les débris de l'appareil de l'aviateur Védrines près de la voie ferrée à Epinay

Etat toulours très grave, Pouls à 76. Tem-pérature 37°. Le blesse raste dans l'inconscience absolue de sa situation avec quelques kices déli-rantes.

ce matin, à 9 heures, par l'éminent pro-fesseur.

Etat toujours très grave. Pous à 76. Tem-pérature 37°. Le blesse reste dans l'inconscience absolue de sa situation avec quelques kices dell-rantes.

Les plus grands ménagements sont néces-

(Artistes français)

Il ouvre, aujourd'hui, le Salon.
C'était, autrefois, une date considérable une date de joie et de consécration artistiques.
Aujourd'hui, sous des causes multiples, c'est une date tout simplement.
Une de ces causes, c'est le développement considérable des attractions sportives, qui a détourné l'attention du public. Une de ces causes, c'est le développement considérable des attractions sportives, qui a détourné l'attention du public. Une autre provient des peintres eux-mémes qui peuvent dire la fameuse prière : « Beisgneur, défendez-moi contre mes amis I » Ils reprochent au Salon de faire dévien l'artiste de sa ligne personnelle de perfétion : on fait « son Salon », una tableau spécial et factice pour son grand jour cru et ses redoutables voisinages.

Ils reprochent le peu de bonnes places que laissent aux jeunes, malgré les récents décrets, l'armée grossissante des horséconcours, dont quelques-uns encombrent le chaisse de véritables nullités enfantimes, presque gagatesques.

Ils reprochent de trouver au Salon des tableaux vus déjà deux ou trois fois dans des Expositions particulières.

Ils reprochent le favoritisme qui fait he tervenir des membres du jury pour des toiles navrantes d'élèves cossus ou surfout cossues.

rechent L. Oue ne rep Et ils exposent quand même, estin que le plus grand bonheur de l'aunée le malheur d'exposer.

que le plus grand bonheur de l'année est le maineur d'exposer.

Et maintenant, engageons-nous dans les salles que les tapissiers achèvent Jentement d'arranger en chaniant une soie du jour, c'est Jean-Patt I.v. anns qui nous recoit avec une grande toite aimablement traitée : Première séance solennelle des Jeux Floraux, elle nous repose de ses bourreaux et de ses habituels moines inquisiteurs. La Communiante, de Vranzaus, que des qualités, mais elle manque de distaction et de sentiment; le Labourge en novembre, de Gironon, est trop lavé. Mais Teissier, dans son Etourdie, et Benner, dans Alsace, ont fait œuvre intéressante.

Dans le grand salon, je signale un beau portrait de Taïbo, un payage aux larget touches de Gorten, une toile pleine de charme et de poésie religieuse de P-IL FLANDRIN: les Petits amis du divin Matrel les Légendes franc-contoises, de Joseph Aubent ; l'Escadron sacré, de Roupper quant à l'Homme de doulears, de Gorten, quant à l'Homme de doulears, de Joseph Grale, un patron, un ouvrier, un prélat romain, etc. Saluons, en passant, let inévitables bruyères roces de Diniga-Pouvette, un fétard, un patron, un ouvrier, un prélat romain, etc. Saluons, en passant, let inévitables bruyères roces de Diniga-Pouvette, un fêtard, un patron, un ouvrier, un prélat romain, etc. Saluons, en passant, let inévitables bruyères roces de Diniga-Pouvette, un fêtard, un patron, un ouvrier, un prélat romain, etc. Saluons, en passant, let inévitables bruyères roces de Diniga-Pourer, les loups aux yeux verts de Kowatsk, une famille d'ours en bois de Rorie, hum l'hum l..., un beau portrait de Julies Monog. l'Albun, de Victor Lecontre, et la Soirée chec Chevreul (104 ans), du sympathique vieux maître D. Mallant, aux aux de France ; mais il y a d'autres envois, et spécialement ur oombat d'aigle et daéroplane... Quel piston, Seign

son tableau : Alexandre an fombrand'Achille.

Nous arrivons devant les Dévideuses de H. Martin. Personnellement, je n'aime pad cette peinture ; je pense qu'elle est appelée à descendre de top. à s'emplir de poussière, qu'elle n'est pas la vision vraie da la nature, mais nul ne contestera que H. Martin ne soit un peintre d'une grandconscience et d'un plus grand talent encare; ses deux jeunes filles vibrent ici dans de la lumière, et son tableau sera un des plus sympathiquement appréciée du Salon.

Fil, puisque nous sommes dans les « noms », je signale HENRI ROUSSEAU, qui a réuni dans son tableau les moutons qu'il fait si bien, et les chevaux qu'il fait reuni dans son tableau les moutons qu'il fait si bien, et les chevaux qu'il fait reuni dans les des les chevaux qu'il fait neurille de Georges Leroux, œuyre d'un sensible et d'un poète ; Au Salon des Arntistes français, de Laisement; Sérénité. da MANENCE, un imagier de grand talent dont les tableaux ne vieilliront pas ; la Mort de Molèère, par E. RENARD, qui a changé son geure, tableau rouge, tableau tragique, puissamment traité, sans aucume laque, avec les couleurs mouvelles, et qui sera trèt remarque ; un petit hochemasses : la Lièrer, mais qui porte la griffe du mattre ; les Sauveteurs d'épaves, de Tattragane, noine à la bouche ouverte, de MARDUS BARLTHALOT, de Marseille naturellement, et que j'ai d'abord pris pour un évêque ; la Chiourme, de Monchablon, une vision de galériens d'autrefeis. ramant sous les yeux d'un terrible gardien, couleur étrange, cruelle, mais puissante, et d'un grand effet; la Chevauchée, de Scort, la mort conduisant cle-même la charge des ograliers june très jolie toile de G. Plasse, E Empand convelescent, traité avec beaucoup de vérité et de sentiment, par le consciencieum qu'est Eugène Thiery.

Ici, arrêtons-nous devant deux toiles bied différentes de Leon Comerar, et que j'estime être parmi les plus belles de ce Salon : la Veillée de l'ange : le Christ repose dans le tombeau, plein de lumère et de gloire et, au-dessus, dans la nuit extérieure, un ange prie, la tête contre la pierre ; l'autre toile est le portrait de Mine J. B. S., un portrait rose ; examinez-le en détail, c'est dessiné et peint d'une façon admirable. Paul Chabas reste toujours fidèle à sa joile manière. Son tableau, dans des tons très délicats lilas et mauves,